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EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Andrés Manuel López Obrador recibió la constancia de 
presidente electo de México para comenzar una etapa 
en la que -asegura- cumplirá todos sus compromisos 

de campaña y acabará con la “prepotencia” y “deshonestidad” 
que han marcado las pasadas administraciones.

“Ninguna tentación me quitará la autenticidad o desviará mi 
camino en la búsqueda del humanismo y la fraternidad”, dijo 
el líder del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la 
sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), durante su primer discurso como presidente electo.

La ceremonia en la que se le otorgó la constancia, dando 
así por finalizado el proceso electoral que se inició el 
pasado septiembre, se realizó una hora después de que 
los magistrados del Tribunal validaran por unanimidad los 
resultados de los comicios del 1 de julio, que le otorgaron una 
sólida ventaja.

En el acto, en el que estuvieron presentes sus hijos; la futura 
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; el próximo 
canciller, Marcelo Ebrard, y la escritora Elena Poniatowska, 
entre otros, el izquierdista apuntó que cuenta con “amplias 
bases de legitimidad” para “hacer realidad el deseo colectivo 
de vivir en paz, con justicia y libertad”.

La mayoría de los mexicanos, argumentó, están “hartos de la 
prepotencia, el influyentismo, la deshonestidad, la ineficiencia 
y desean con toda el alma poner fin a la corrupción y la 
impunidad”.

“Voy a cumplir todos mis compromisos de campaña. No les 
voy a fallar a los ciudadanos y habré de ser fiel en todos mis 
actos al interés y bienestar del único que manda en este país: 
el pueblo de México”, aseguró López Obrador, quien asumirá 
la Presidencia el 1 de diciembre.

Además, se comprometió a convertir a México en un “verdadero 
Estado de derecho” y a actuar “con rectitud y respeto” frente a 
las instituciones encargadas de impartir justicia.
El Ejecutivo -subrayó- “no será más el poder de los poderes, 
ni buscará someter a otros poderes”.

“Que viva la cuarta transformación de la vida pública del país, 
que viva nuestra república, que viva la voluntad soberana del 
pueblo. ¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!”, clamó en el 
cierre de su discurso, antes de alzar el puño derecho.

La imagen de López Obrador al recibir la constancia contrasta 
con la que ofreció en 2012, cuando no reconoció el fallo del 
TEPJF, que dio como ganador al actual mandatario, Enrique 
Peña Nieto, debido a que, según argumentó, las elecciones 
“no fueron limpias, ni libres, ni auténticas”.

El político de 64 años, quien se presentó en las dos pasadas 
elecciones presidenciales (2006 y 2012) de la mano del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), se negó entonces 
a reconocer “el poder ilegítimo surgido de la compra del voto y 
otras violaciones graves a la Constitución”.

En esta ocasión, la contundente victoria de López Obrador, 
quien consiguió 53,19 % de los sufragios, llevó a sus 
contrincantes a reconocer su victoria apenas unas horas 
después de que se cerraran los colegios electorales, cuando 
únicamente se conocían los resultados de los sondeos a pie 
de urna.
Esta amplia ventaja también ha sido uno de los argumentos 
esgrimidos hoy por los magistrados del TEPJF para reconocer 
al izquierdista como presidente electo.

“En esta elección ganó la oposición, el licenciado López Obrador, 
ganó la izquierda. No hay duda”, subrayó el magistrado Felipe 
de la Mata Piñaza en el turno de intervenciones.

Otros de los argumentos más repetidos durante la sesión del 
Tribunal fue que las elecciones del 1 de julio -en las que también 
se eligieron a los diputados, senadores, gobernadores de 
nueve estados y otros 3.400 cargos locales- se desarrollaron 
con transparencia y con apego a la ley.

Asimismo, la magistrada presidenta, Janine Madeline Otálora, 
señaló que todas las impugnaciones que se interpusieron 
durante estas semanas ante el Tribunal fueron “desestimadas 
o declaradas improcedentes”, por lo que no tuvieron impacto 
en los datos arrojados tras el cómputo oficial.-Agencias

Oficial: AMLO es 
presidente electo

Especial / La Revista 
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Campeche ve hacia la modernidad

Para continuar modernizando 
a Campeche, 664 millones se 

invertirán en siete grandes 
obras de infraestructura, 

anunció el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas, 

durante el mensaje político 
que emitió con motivo de su 
Tercer Informe de Gobierno. 

3er. Informe de Gobierno
Alejandro Moreno Cárdenas

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

Las obras anunciadas corresponden a la 
remodelación integral de la Concha Acústica y del 
Paseo de Los Héroes del barrio de San Román; la 

construcción del auditorio multifuncional, del drenaje 
pluvial de la colonia 4 Caminos, la cancha deportiva San 
Lucas y las prolongaciones de las avenidas Facultad de 
Ingeniería-avenida Benito Juárez; Crecer en Grande y 
Lázaro Cárdenas.

Ante más de cinco mil representantes de los sectores 
político, económico y social, el mandatario dio cuenta 
de manera sucinta de las obras, programas y acciones 
que se han puesto en marcha en los tres años de 
su administración en diversos rubros, así como de 
los avances que registra la infraestructura de gran 
magnitud anunciada durante este período de gobierno, 
las cuales suman un total de 23.
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Explicó que de las primeras 16 obras 
presentadas en los dos informes 
anteriores, han sido terminadas 
dos, 10 se encuentran en proceso de 
construcción y próximamente iniciarán 
las cuatro restantes, es decir, existen 
trabajos con un 80 % de avance en 
promedio, en el 75 % de las obras 
comprometidas.

Moreno Cárdenas, explicó que las 
magnas obras por su naturaleza 
requieren más de un ejercicio anual 
para su terminación, pues cada una 
lleva su propio tiempo y ritmo. “Que 
no quede ni la más mínima duda: 
son obras que inauguraremos en 
las próximas semanas y meses, y 
le darán a Campeche la imagen de 
transformación y modernidad que 
todos los campechanos queremos y 
merecemos”, afirmó.

Supera la pobreza extrema

Al detallar lo realizado en el rubro 
social, señaló que aproximadamente 20 
mil campechanos viven ahora en casas 
nuevas y cuatro de cada 10 personas 
superaron la pobreza extrema.

En materia educativa, precisó que, 
con una inversión histórica de más 
de dos mil 100 millones de pesos, se 
construyeron y modernizaron mil 46 
planteles de todos los niveles escolares 
en la entidad, que representan el 70% 
de los centros educativos públicos, 
y se implementó la primera etapa 
de transporte escolar gratuito con 
40 autobuses que cubren 35 rutas 
y trasladan a dos mil 304 niños y 
jóvenes de 10 municipios; asimismo, se 
entregaron mil 588 becas de transporte 
escolar.

Durante el ciclo escolar 2017-2018 
se entregaron 74 mil 195 becas a 
estudiantes de todos los niveles y 
que próximamente será inaugurado 
el Centro de Formación y Evaluación 
Continua del Magisterio; en tanto en 
Carmen se construye el Centro Social 
del Magisterio, y en Campeche y Calkiní 
está por iniciar la construcción de esos 
espacios. 

En cuanto a los dispositivos 
Chromebooks y computablets, dijo 
que se han entregado cerca de 30 mil 
equipos a jóvenes estudiantes, más 
del doble que en los últimos 15 años, y 
con el respaldo de la empresa mundial 
Google, hoy las escuelas tienen el 
programa Google for Education.

Mejoramiento de los 
servicios de salud

En materia de salud, Moreno Cárdenas 
señaló que durante 2017 se ejercieron 
dos mil 571 millones de pesos en el 
mejoramiento de los servicios de salud, 
y en tres años se adquirieron 50 nuevas 
ambulancias equipadas con alta 
tecnología, por lo que hoy se cuenta 
con 130 unidades en toda la entidad, 
incluyendo las del IMSS e ISSSTE, es 
decir 150% por ciento más a la que 
existía hace 18 años.

En lo que respecta al eje de Igualdad 
de Oportunidades comentó que se 

han atendido a 260 mil personas en 
situación vulnerable con una inversión 
de más de 260 millones de pesos y que 
por primera vez, Campeche ocupó el 
primer lugar nacional en el abatimiento 
de la carencia en los servicios básicos 
en la vivienda. 

En tres años se han realizado 787 
acciones de infraestructura, mediante 
la inversión de prácticamente cuatro 
mil millones de pesos; se han destinado 
más de 180 millones de pesos para 
modernizar el parque del Moch-Couoh 
y para construir las fuentes marinas 
monumentales; además se han 
invertido más de 335 millones de pesos 
en el distribuidor vial de la avenida 
Gobernadores, que será el primer 
segundo piso de toda la península. 

En cuanto al nuevo puente de La Unidad, 
el mandatario dijo que representa 
una inversión de mil 367 millones de 
pesos; adicionalmente se destinan 
más de 220 millones de pesos para 
la ampliación del tramo Justo Sierra-
Resurgimiento del malecón de la ciudad 
capital y más de 300 millones de pesos 
para la modernización de la carretera 
Campeche-Edzná.

En materia agropecuaria, el gobernador 
enfatizó que, en un logro sin 
precedentes, en lo que va de su gestión 
se han entregado más de 600 tractores 
en beneficio de los productores de toda 
la geografía estatal, 300 por ciento 
más que en los seis años anteriores. 
Actualmente el área sembrada con 
palma de aceite es 22.2 por ciento 
mayor que en 2016, y se han construido 
mil 829 jagüeyes, superando en tres 
años lo realizado en los últimos 10.

Destacó que Campeche es el segundo 
lugar nacional en producción de arroz 
palay y soya; tercer lugar nacional 
en sorgo y cuarto lugar nacional en 
cosecha de sandía.

Mientras que en el sector pesquero y 
acuícola, el jefe del Ejecutivo puntualizó 
que se han invertido más de 433 
millones en todo el estado, alcanzando 
a ser el primer lugar nacional en 
producción de caracol y jurel; segundo 
lugar nacional en pulpo, sierra y rubia, 
así como tercer lugar nacional en 
corvina, jaiba, mero y robalo.

En materia económica, Moreno 
Cárdenas expuso que una de las 
gestiones más grandes se alcanzó 
el 17 de abril de 2018, cuando el 

Especial
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presidente Enrique Peña Nieto firmó 
el Decreto de Declaratoria de la Zona 
Económica Especial de Campeche, 
que en los próximos 20 años creará 
más de 51 mil nuevos empleos, con la 
instalación de 39 empresas ancla y 
una inversión superior a tres mil 650 
millones de dólares.

Crisis petrolera

Sostuvo que pese a la severa crisis 
petrolera que originó la pérdida de más 
de 33 mil empleos, principalmente en el 
municipio de El Carmen la recuperación 
de la economía estatal avanza con 
firmeza, ejemplo de ello es el reporte 
del primer trimestre de 2018 del 
Instituto Mexicano del Seguro Social, 
que revela la recuperación de tres mil 
26 nuevos empleos formales. Es el 
mejor semestre en creación de empleos 
de los últimos años, recalcó.

En lo que respecta al turismo, Moreno 
Cárdenas apuntó que, con un gran 
esfuerzo de gestión, se triplicaron los 
recursos del convenio del Programa 
Desarrollo Regional Turístico 
Sustentable y Pueblos Mágicos 2018, 
llegando este año a los 40 millones de 
pesos.

Se ha establecido y equipado el nuevo 
Museo Subacuático en el Fuerte de 
San José El Alto; se rehabilitó la Casa 
de Artesanías Tukulná; se reconstruyó 
el Teatro Francisco de Paula Toro; este 
año, después de exhibirse en grandes 
museos del mundo, con un enorme 
esfuerzo de gestión, regresó a casa la 
Máscara de Jade de Calakmul, emblema 
de la grandeza arqueológica del estado, 
y se convirtió el balneario popular Playa 
Bonita en la primera Playa Inclusiva en 
el Golfo de México.

El mandatario estatal, resaltó que 
en un logro histórico, se confirmó la 
inclusión del Puerto de Seybaplaya en 
la Temporada internacional de Cruceros 
2019-2020, por parte de las compañías 
The Ritz Carlton, Ponant y Victory, esta 
última seleccionó a Campeche como 
Home Port, es decir, que sus turistas 
se quedarán a dormir en el estado, lo 
que representa un estimado de 420 
habitaciones semanales en las fechas 
programadas durante la temporada de 
invierno-primavera 2019, lo que dará 
un total de dos mil 520 habitaciones 
ocupadas.

Subrayó que su gobierno tiene un sólido 
compromiso con el medio ambiente, 

por lo que se han invertido más de 247 
millones de pesos, en beneficio de 18 
mil personas, para la realización de 
estudios y proyectos sustentables, así 
como para actividades de prevención y 
combate de siniestros forestales. 

Además, durante 2017, se ejercieron 
más de 331 millones de pesos, para el 
suministro, mantenimiento y ampliación 
del sistema de agua potable, drenaje 
y tratamiento de aguas residuales en 
todo el estado y más de 262 millones 
de pesos en la construcción del 
acueducto Hobomó–Campeche; en la 
infraestructura de distribución de agua 
potable en zonas aledañas a la capital 
y en la estabilización del acueducto 
Chicbul–Carmen.

Quinto Centenario del
 Encuentro de Dos Culturas

En materia cultural, informó que 
durante el 2017 se ejercieron 45 millones 
de pesos en 56 programas y proyectos, 
y se conmemoró el Quinto Centenario 
del Encuentro de Dos Culturas, con más 
de 70 actividades artísticas, entre ellas 
los magnos conciertos del tenor José 
Carreras y de la Orquesta Sinfónica, 
Coro y Mariachi de la Secretaría de la 
Defensa Nacional.

Mientras, en materia deportiva, el 
gobernador destacó que con una 
inversión de más de 181 millones de 
pesos, se impulsó la construcción y 
mejoramiento de la infraestructura 
deportiva en toda la geografía estatal; 
también se edificaron más de 89 
espacios, y Campeche ocupa el primer 
lugar nacional de la Tabla de Eficiencia 
Deportiva de la Conade y el cuarto lugar 
nacional en la tabla correspondiente de 
la Olimpiada Nacional.

Ante ello, resaltó la participación de 
más de tres mil 600 deportistas de 
90 países, en importantes eventos 
deportivos de los que Campeche fue 
sede, como el Torneo Pre-Mundial Tenis 
Junior, el Campeonato Nacional de 
Golf de Aficionados, el Tour Campeche 
de Ciclismo, el Torneo Internacional 
de Tenis, el Campeonato Mundial de 
Slackline, la Copa Internacional Celta de 
Fútbol y por segundo año consecutivo, 
el Ironman 70.3.

Campeche, el estado 
más seguro del país

En cuanto a seguridad, donde Campeche 
destaca por ser el estado más seguro 

del país, el gobernador especificó que 
se han invertido más de 391 millones 
de pesos, en el fortalecimiento y la 
profesionalización de los cuerpos de 
seguridad pública y procuración de 
justicia.

Indicó que en 2015 su gobierno recibió 
44 patrullas y tras una inversión sin 
precedentes de más de 200 millones de 
pesos, hoy están en servicio más de 300 
nuevas unidades, siete veces más de 
las había al inicio de su administración. 

Moreno Cárdenas dijo que hace 
tres años había solo 18 cámaras de 
video vigilancia y únicamente ocho 
funcionaban, y debido al apoyo federal, 
hoy Campeche está en el rango de 
más de 400 cámaras, de mil que se 
instalarán en toda la geografía estatal.

Resaltó que el estado es número 
uno en certificación policial, pues en 
comparación a que en 2015 solo se 
tenían cinco agentes capacitados con 
nivel internacional, ahora se tiene 
515, y en cuanto al total de agentes 
certificados, mientras que al inicio de 
su administración eran 525, ahora son 
cinco mil 157, es decir, mil por ciento más 
de agentes capacitados y certificados.

Asimismo, se equipó y modernizó el 
nuevo centro de comando C5 y en 
respaldo al nuevo Sistema de Justicia 
Penal, se inauguró la moderna Sala 
de Juicios Orales, con una inversión 
de 112 millones de pesos. Además, 
se creó el Sistema Anticorrupción 
del Estado, homologado al nacional 
y se constituyeron como organismos 
constitucionales autónomos el 
Tribunal de Justicia Administrativa y la 
Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción.

Dijo que Campeche es el primer lugar 
nacional por cumplimiento en el 
ejercicio de recursos que transfiere el 
gobierno federal al gobierno estatal, 
lo que colocándolo como referente en 
transparencia financiera en todo el país 
y también es el primer lugar nacional en 
armonización contable, habiendo sido 
evaluados 79 entes públicos estatales, 
incluyendo los poderes Legislativo, 
Judicial y Ejecutivo.

Siete nuevas obras

Tras informar de las acciones realizadas 
en diversos sectores, el mandatario 
presentó un video de las siete nuevas 
obras que se construirán en la entidad. 
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En el caso de la Cancha San Lucas, 
ubicada en el estacionamiento del 
parque de béisbol “Nelson Barrera 
Romellón”, se informó que se invertirán 
20 millones de pesos en la construcción 
del techo, gradas perimetrales y áreas 
de servicios.

El drenaje pluvial de la colonia 4 
Caminos, de la ciudad de San Francisco 
de Campeche, tendrá una inversión 
de 94 millones de pesos. Con esos 
recursos se mejorará la movilidad 
y la imagen urbana de la zona con 
la construcción de avenidas y calles 
nuevas que incluyen guarniciones, 
banquetas, señalización preventiva y 
restrictiva; se realizará un drenaje a 
cielo abierto, que incluirá el desazolve 
y rectificación del talud de mil 280 
metros; se construirá una nueva red de 
agua potable y se ampliará y mejorará 
la red de energía eléctrica y alumbrado 
público.

La construcción de la avenida que 
va de la antigua carretera federal a 
Mérida # 261 a la avenida Benito Juárez, 
significará la inversión de 43 millones 
500 mil pesos. La obra tiene como 
objetivo desahogar el tránsito vehicular 
proveniente de las colonias ubicadas 
en la zona noreste de la ciudad a través 
de la avenida Benito Juárez hasta la 
avenida Costera, que conduce en forma 
expedita al centro de la ciudad. El 
proyecto consiste en la construcción de 
tres mil 350 metros de avenida con dos 
cuerpos, cada uno con dos carriles de 
circulación, acotamientos, banquetas y 
un camellón central. 

Se construirá la prolongación de la 
avenida Lázaro Cárdenas, con una 
longitud de más de dos kilómetros y 

una inversión de 29 millones de pesos. 
El proyecto obedece a la necesidad de 
conectar esta avenida al libramiento de 
la ciudad de Campeche para tener fácil 
acceso y desahogo del tránsito en esa 
zona, en la que se localizan el área de 
hospitales. 

También se realizará la revitalización 
urbana del centro del barrio de San 
Román, con un monto estimado de 100 
millones de pesos. La obra contempla 
la rehabilitación de los espacios 
ubicados en el Paseo de Los Héroes y el 
parque del barrio, así como trabajos de 
cableado subterráneo, rehabilitación 
de la zona de estacionamiento y el 
paradero del transporte público sobre 
la avenida Circuito Baluartes.

Igualmente, contempla la rehabilitación 
de la Concha Acústica existente, la 
adecuación y cobertura del espacio 
de gradas adjunto, la rehabilitación 
del parque de Los Poetas, suministro 
y colocación de juegos infantiles y la 
reubicación del monumento a la Madre 
con la habilitación de un espacio para 
sitios de comida, convirtiéndose así, en 
un atractivo no solo para los habitantes 
de la ciudad, sino también para los 
turistas.

En cuanto al auditorio adjunto al Centro 
de Convenciones, se explicó que se 
destinarán 350 millones de pesos. La 
infraestructura tendrá capacidad para 
tres mil 500 espectadores y contará 
con un escenario de 24 metros de largo 
por 12 metros de alto, convirtiéndose 
en uno de los más grandes del mundo. 
La mecánica teatral será de tecnología 
de punta para crear los efectos que 
las nuevas producciones requieren 
en cuanto a movimiento, luz y sonido 
para obras de teatro, danza, ópera, 
conciertos, grupos populares o 
conferencias magistrales. 

El escenario será versátil y podrá 
ser transformado de cinco maneras 
de acuerdo a las necesidades de 
seminarios, congresos y espectáculos 
diversos, así como eventos culturales, 
artísticos y deportivos que se presenten 
en el auditorio.

Se realizará la construcción de la 
avenida “Crecer en Grande”, con una 
inversión de 27 millones 500 mil pesos. 
La vía se ha diseñado con el objetivo 
principal de incorporar terrenos 
reservados para el desarrollo de 
vivienda, con un estricto apego al Plan 
de Desarrollo Urbano de la ciudad de 
Campeche y para comunicar a un gran 
sector de la ciudad, aledaño al área del 
aeropuerto y algunas colonias como 
Ciudad Concordia hasta el libramiento 
de la ciudad, a la altura del entronque a 
San Antonio Ebulá. 

El proyecto consiste en la construcción 
de mil 700 metros lineales de arterias, 
con dos cuerpos, y cada uno con dos 
carriles de circulación, acotamiento, 
banquetas y camellón central.

Especial
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Andrés Manuel López Obrador 
anunció 25 proyectos de su 
próximo gobierno, muchos 

de los cuales ya habían sido 
mencionados: el nuevo aeropuerto 
de la Cuidad de México, el desarrollo 
del Istmo de Tehuantepec, el Tren 
Maya, caminos rurales, comunicar a 
todo el país vía internet, reconstruir 
las poblaciones afectadas por 
los sismos, desarrollo urbano en 
colonias marginadas, duplicar la 
pensión para adultos mayores, 
dar pensión para personas con 
discapacidad en situación de 
pobreza, sembrar un millón de 
hectáreas de árboles frutales y 
maderables. 

También implementar el programa 
“Jóvenes Reconstruyendo el 
Futuro”, otorgar becas para todos 
los estudiantes de preparatoria, 
construir 100 universidades en 
zonas marginadas, lograr la 
soberanía alimentaria, rehabilitar el 
sector de fertilizantes, establecer 
una nueva canasta básica 
alimentaria, dar crédito ganadero 
a la palabra, implementar una zona 
franca en la frontera con Estados 
Unidos, fomentar el desarrollo 
minero, brindar apoyo a pequeñas y 
medianas empresas, aumentar la producción de petróleo 
y gas, modernizar las refinerías, construir una nueva 
refinería en Dos Bocas y dar medicamentos gratuitos.

Además implementará 50 medidas de austeridad y 
combate a la corrupción, llevará a cabo un proceso de 
pacificación del país (hoy inician foros en Ciudad Juárez), 
rehabilitará las unidades médicas territoriales y reubicará 
a las secretarías de Estado en las entidades del país.

Se trata de la vigésima conferencia de prensa donde el 
casi presidente electo anuncia algún proyecto o política 
pública o nombramiento. La cantidad de proyectos que 
se han anunciado alerta ya de un gobierno que por mucho 
abarcar dé pocos resultados. La eficacia requiere priorizar. 
En medio del océano de urgencias en materia social, de 
seguridad, de empleo y de salud pública, el gobierno debe 
escoger para dar resultados. Dar respuesta a todos es no 
darle solución a nadie. No priorizar es la antesala para 

un gobierno que se congestione. 
El éxito de AMLO se verá más 
menguado si aun antes de tomar 
posesión del cargo ya ha lanzado 
amenazas a los cuadros directivos 
del gobierno de que ganarán la 
mitad o que serán liquidados. 

Construir 100 universidades 
públicas en zonas marginadas 
requiere —por sí solo— la atención 
casi completa de cualquier 
gobierno. No sólo se trata de 
levantar edificios, sino de dotarlos 
de materiales, infraestructura 
educativa y maestros capacitados. 
Otorgar becas para todos los 
estudiantes de preparatoria 
y duplicar la pensión para los 
adultos mayores no solamente 
es transferir dinero, sino crear 
un padrón de beneficiarios lo 
suficientemente confiable para 
garantizar que esos recursos 
no se están usando con fines 
clientelares. 

Pero lo más relevante es que 
todos esos buenos deseos para 
ser realidad requieren de un 
diagnóstico de factibilidad. ¿Hay 
presupuesto para construir 100 
universidades? ¿Podrá el mercado 

laboral absorber a los cientos de miles de nuevos 
egresados? ¿De dónde saldrán los maestros para tal 
epopeya universitaria? ¿Dónde se construirán? ¿Se trata 
de un proyecto que mejorará las oportunidades de los 
jóvenes o simplemente de un ejercicio para posponer su 
entrada al mercado del desempleo? 

López Obrador corre el riesgo de perder credibilidad si 
sus promesas son solo conversaciones para dar confort 
emocional a sus audiencias. El mayor riesgo de AMLO 
presidente es que siga prometiendo como si fuera 
candidato en campaña durante los siguientes seis años. 
López Obrador requiere decepcionar a quien esperan todo 
de él para darles futuro a muchos mexicanos. Requiere 
explicar qué es factible entre el universo de lo deseable 
y hacer una pedagogía de cuáles son las tres o cuatro 
batallas que dará como presidente. 

AMLO presidente electo debe hablar menos y planear más. 

Opinión 

QUIEN MUCHO ABARCA 
POCO APRIETA 

Luis Carlos Ugalde
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Por demás interesante en las 
instancias en donde se van 
tomando los acuerdos de quienes 

estarán en posiciones privilegiadas del 
poder público en Yucatán ante el haber 
jugado con el PAN. Son muchas las 
áreas de mando y de estrategia para 
futuro. Mientras en el lado azul hay 
mucho que compartir, en el lado rojo 
del PRI se encuentra incredulidad en 
algunos casos ante el avasallamiento 
sufrido en las urnas. Y es que, se pensó 
que el estado sería el que sacaría 
la bandera de victoria en el entorno 
nacional. Solamente lo logró a buena lid, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, flamante 
Senador de la República electo por 
mayoría de votos.

Aunque comentan cercanos al 
experimentado político yucateco, que 
tenía la esperanza que los aún jerarcas 
de su partido se fijaran en él para ser 
el coordinador de la bancada, pero, 
pesó más el hidalguense ex secretario 
de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 
Chong. Sin embargo, se dice en oficinas 
de la Ciudad de México, que Ramírez 
Marín será de utilidad para ciertas 
encomiendas de línea directa, uno de 

sus atributos demostrados en varias 
ocasiones en los estelares nacionales, 
de acuerdo a la bitácora de nuestros 
analistas radicados en la sede de la 
ciudad capital.

De nuevo se encontrará mano a 
mano con una de sus tutoras, como 
lo es Beatriz Paredes Rangel. Habrá 
que ver la actuación en uno y otro 
sentido. Vueltas que da la vida sobre 
todo en el panorama político. Incluso 
se vuelve a recalcar desde edificio 
emblemático de encuentros de grandes 
figuras de antaño forjadores de frutos 
democratizadores que van caminando 
en la estela mexicana. Ahí escogieron 
para la sesión semanal de los enlaces 
capitalinos. El legislador federal, desde 
la oposición, seguramente activará 
toda una gama de jugadas con la 
esperanza de poder llegar a ser el futuro 
abanderado del PRI en su entidad. En 
estas nubes se trabaja en el día a día, 
no hay motivos para dejarlo pendiente 
cuando se tienen metas claras, según 
destacó comunicador peninsular.

Insisten en que el conciliador Ramírez 
Marín tiene conexión con jerarcas 
del grupo de Joaquín Díaz Mena, con 

quienes podría ir ejecutando acciones 
de beneficio conjunto, precisamente 
para las corridas a mediano plazo y, 
otras a cinco años y medio. Es cosa 
de seguir la pista de los encuentros, 
trabajos y hasta declaratorias de 
ciertas labores institucionales para 
dar el perfil de generosidad y actitud 
democrática. Los analistas repasan 
destinatarios de etapas en la vida 
política de Jorge Carlos, quien con 
facilidad se salta hacia los grupos de 
poder y reacción favorable, mencionó 
conocido editorialista de periódico 
nacional.

Aún hay muchas cuestiones destacables 
del pasado 1 de julio; una de ellas es 
precisamente el que el diputado local 
panista, Manuel Díaz Suárez lograra 
reelegirse como legislador, pasando 
con estrella a las páginas de la jornada 
política-electoral de la región. Se 
sabe, que su mirada está puesta en la 
presidencia municipal de Mérida, eso, le 
trae naturalmente algunos golpeteos 
que ha sabido esquivar y uno que otro 
sí le han afectado; pero, ha demostrado 
que trae la aceptación ciudadana y ese 
es una referente muy positivo.

Línea directa  

Por Genoveva Castro Manzanilla 

LA VIDA ES UNA TÓMBOLA 

Jorge Carlos Ramírez Marín, Senador de la 
República electo por mayoría de votos.
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El concepto de reelección, desde su 
concepción emite un dictamen de los 
ciudadanos. Se exponen quienes lo 
intentan a un rechazo, pero, quienes, 
como en el caso de Díaz Suárez logran 
salir con la mano en alto, es el justo 
reconocimiento a su labor desarrollada, 
es una realidad. Coincidieron los 
presentes ya en la hora de compartir 
el platillo fuerte del día, que deberá de 
cuidarse mucho, sobre todo de algunos 
o varios de sus compañeros de partido. 
Esos celos y el deseo de evitar que 
otros crezcan son elementos negativos 
con los que se podría encontrar Manuel 
Díaz, como le ha pasado a otro tanto de 
distinguidos panistas que se le pueden 
contar o compartir; para que se vaya 
preparando. Quizá, sea bueno, para su 
carrera, empezar o seguir tendiendo 
puentes también con gentes de grupos 
organizados y gentes de empresa, 
no están de más los aliados para 
sustentar, en su momento, externó 
reportera de noticiero radiofónico. Así 
que cuidado, y, a seguir trabajando y 
sumando más nivel, es la ruta para 
mayores aventuras, exclamaron en 
acuerdo mayoritario.

Vaya susto que se llevó y que sigue 
analizando detenidamente, Felipe 
Cervera Hernández. El diputado local 
electo por el séptimo distrito no tuvo en 
su contra una defensa férrea de Acción 
Nacional, se la dejaron en primera 
instancia. Sin embargo, contrario a todo 
pronóstico su victoria fue por escaso 
margen y, con altas probabilidades de 
poder perder esa elección de acuerdo 
a los números finales ya difundidos. 

Una derrota de Cervera Hernández 
hubiera sido más que dramática, luego 
de la experiencia con la que llegara 
a diputado federal, posterior a haber 
perdido la Senaduría de la mano de la 
ex alcaldesa meridana, Angélica Araujo 
Lara.

Pero, la victoria es hasta por un voto, 
o al menos, así debe de ser de acuerdo 
a los escritos en los ordenamientos 
que rigen las cuestiones electorales. 
Ya fue nombrado coordinador de los 
diputados del PRI en Yucatán y líder 
nacional del organismo de su partido 
que agrupa a legisladores estatales. 
Un agregado que le brinda oxigenación 
desde una mano conocida y reconocida 
en atributos de antaño, de acuerdo 
a presuntos comentarios salidos de 
las oficinas centrales de ese instituto 
político en la Ciudad de México. Con 
toda esa experiencia vivida el 1 de julio, 
Cervera Hernández, tiene tiempo para 
trazar muy objetivamente con quien 
hará equipo en lo que se avecina. Ya 
tiene plataforma propia, será cuestión, 
opinan, de no dejarse manejar, sino de 
despegar con esa fuerza que tendrá a la 
mano y en el cajón de muchas decisiones 
y, otros acuerdos, hasta con los de 
enfrente. Excelente posicionamiento 
en el perfil de Felipe Cervera, veremos 
hasta donde llega esta historia con 
elementos para ascender más.

Antes del postre, los analistas reunidos 
compartieron el tema de Hugo Eric 
Flores Cervantes quien fuera parte 
medular para la conformación de lo 
que ha sido el Partido Encuentro Social 
(PES) y ahora con los nervios de punta 

ante los acontecimientos que se vienen 
encaminando en contra de sus intereses; 
lo mencionaron como un personaje 
ambicioso, que dejó en el camino a 
varios de sus socios fundadores, ante 
la ambición del manejo de los dineros 
y acomodo de incondicionales en 
candidaturas a modo. Reiteraron que ni 
el gremio de supuestos compañeros de 
fe le aplaudieron decisiones en contra 
de postulados comunes; sino de reino 
en la toma de decisiones de Hugo Eric 
la vista de más poder, dejando a un lado 
sitios ideológicos y doctrinarios.

Algunos dan como resultado de esas 
actitudes los momentos que vive Flores 
Cervantes, a quien desde luego no va 
abandonar el presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador. Habrá lugares 
en sitios de honor para ese grupo, al 
fin fueron aliados en tema electoral. 
La ayuda se prestó, lo que traerá 
recompensa, es cuestión elemental y 
lógica en los paladines estratégicos y 
de acuerdos cupulares. Quizá, en las 
entidades del país, muchos quedarán 
colgados en espera de mejores vientos. 
Habrá parque para compensar esas 
alianzas, es cuestión de que Hugo Eric, 
como ya debe estar haciendo, siga 
pidiendo lo acordado y algo más, por 
cualquier eventualidad, opinó uno de 
los iniciadores de este grupo plural de 
enlace nacional.

En Yucatán dijeron que el que maneja 
todo el dinero y lo que se le parezca, 
al igual que lo hace en Campeche 
y en Quintana Roo donde reside es 
un Javier Iván Aros Salcido, quien 
con una empresa constructora que 
fundó a modo, según dicen, hasta con 
algunas presuntas denuncias llevadas 
en sus hombros por incumplimientos 
laborales; que, no podemos asegurar, 
hace todo tipo de negocios con niveles 
de gobierno y, el PES le sirve de motivo 
de presión o intercambio. Incluso, con 
todo lo que se necesite negociar en 
la península lo acapara en un toma 
todo. De hecho, Hernán Hernández 
Rodríguez, dicen que en Yucatán en su 
calidad de secretario general nada más 
era una figura decorativa que recibía 
órdenes de Aros Salcido, sin mayor 
fuerza de liderazgo. Vaya, un negocio en 
la región dirigido por el chihuahuense 
avecindado en Cancún. Hugo Eric un 
vival a nivel nacional, y, Javier Iván, otro 
tragón a nivel regional. Cosas que salen 
en ese ambiente propio de la Ciudad 
de México, claro, aún por confirmar. 
Pendientes quedaron todos, para la 
próxima semana.
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Suponga por un momento que 
usted ha decidido no ponerse una 
vacuna de alguna enfermedad que 

lleva mucho tiempo sin presentarse. Lo 
cierto es que los especialistas coinciden 
en el grave peligro que podríamos 
correr por falta de vacunación. En 
sentido contrario, si todos optamos por 
vacunarnos generamos socialmente una 
externalidad positiva: una sociedad más 
sana y libre de riesgos.

Kahneman, psicólogo estado unidense, 
señala que el ser humano divide su 
forma de pensar en dos sistemas. El 
Sistema 1 es automático, intuitivo, rápido 
y no demanda esfuerzo. El Sistema 2 es 
lento, razona, requiere concentración y 
esfuerzo. Se cree que el 80 por ciento de 
nuestras decisiones las tomamos desde 
el Sistema 1, somos flojos y no nos gusta 
razonar.

Las políticas públicas necesitan influir 
en las decisiones individuales; esta 
es la conclusión que se ha gestado 
por poco más de veinte años a partir 
del desarrollo teórico y empírico de la 
economía conductual.

Opinión 

Nudge: modificar la conducta 
individual a través de las 

políticas públicas
Por: Alonso Ronald Ortiz García

@RonaldOrtizG / ronald.ortizg@gmail.com

Thaler y Sunstein, economistas de esta 
corriente han acuñado el término “nudge”, 
que en español podría entenderse como el 

“pequeño empujón”.
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Se puede afirmar que la economía 
conductual es el resultado de 
combinar la psicología y la economía 
con el fin de investigar lo que sucede 
en los mercados en los cuales 
alguno de los agentes presenta una 
limitación cognitiva al momento de 
decidir.

Thaler y Sunstein, economistas 
de esta corriente han acuñado el 
término “nudge”, que en español 
podría entenderse como el “pequeño 
empujón” que cambia la estructura 
de la decisión orientando a las 
personas a optar por una decisión 
que mejore su propio bienestar 
pero sin prohibir u ordenar otras 
alternativas siendo siempre posible 
que la persona se desvincule o evite 
fácilmente la medida si es que así 
lo desea. Hablamos de políticas 
públicas capaces de activar el 
Sistema 2.

Para mayor claridad: el Banco 
Mundial define nudge como “una 
política dirigida a modificar un 
comportamiento (anómalo) pero sin 
modificar el conjunto de opciones 
de decisión. Tal política no prohíbe, 
penaliza o premia ninguna opción 
en particular. En su lugar, guía a 
las personas hacia una elección en 
particular”, comentaré tres tipos de 
nudges a través de ejemplos.

Nudge 1: cambiar el 
punto de referencia

Las telenovelas se han usado para 
modificar actitudes financieras y 
relacionadas al juego en Sudáfrica, y 
para reducir la fertilidad y empoderar 
a las mujeres en Brasil e India. En los 
tres países se ha logrado avanzar 
con tasas variables respecto al 
empoderamiento de la mujer: al 
cambiar los puntos de referencia se 
cambia la realidad social.

Nudge 2: cambiar la descripción

Dinamarca, buscó resolver un 
problema de higiene donde uno de 
cada 10 pacientes hospitalizados 
adquiría una infección durante 
su hospitalización. Se colocaron 
expendedores de desinfectante 
gratuito en zonas visibles y 
estratégicas de los hospitales 
señalizados con rojo que incluía 

un mensaje: “Aquí usamos 
desinfectante de manos a fin de 
proteger a nuestros familiares”. De 
un 3% de uso se pasó a obtener un 
67% : modificando la descripción 
y presentación de algo común se 
puede incentivar su uso.

Nudge 3: cambiar la 
opción por defecto

Los nudges más comunes y 
alentadores son tan sencillos como 
cambiar las opciones por defecto: 
retiro de salero y de popotes en 
restaurantes a menos de que lo 
pidan, reducción de empaques en 
comida chatarra comercializada en 
escuelas,  etc.

Pero, sin duda, la estrella de este 
tipo es la donación de órganos 
por default; se trata de un cambio 
reciente en México pero dónde la 
experiencia de Austria nos señala 
que es posible cambiar el margen 
de apreciación de la donación del 5 
al 99% y el índice de donaciones al 
triple en un año.

Explorar

Es evidente la relevancia de la 
conducta individual en muchos de 
los problemas actuales de políticas 
públicas, es necesario pensar y 
aplicar diversas estrategias de 
intervención.

Los nudges deben entenderse como 
herramientas de política pública 
que permiten incidir directamente 
en la conducta individual y pueden 
utilizarse conjuntamente a otras 
medidas regulativas. Adelanto una 
inquietud: ¿de qué forma una buena 
baraja de nudges podrían ayudar a 
mejorar los índices de seguridad en 
México?

Los gobernantes deben identificar 
programas y políticas donde se 
pudieran aplicar los hallazgos de la 
economía conductual, desarrollar 
estrategias específicas para 
incorporarlos en sus acciones y 
fortalecer las relaciones entre la 
comunidad científica vinculada a 
ciencias de la conducta y el Gobierno. 
Se trata de innovar para resolver 
problemas públicos.
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Con el dedo 
en la llaga 

Pues México ya tiene desde esta 
misma semana, Presidente electo de 
manera constitucional en la figura 

de Andrés Manuel López Obrador, y todo 
ello, un día antes de que el mismo creador 
del partido Morena, viajara en una línea 
comercial aérea  hacia Ciudad Juárez, 
Chihuahua y ahí, se tomara decenas de 
fotos con  la gente que coincidentemente 
estaba en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México.

Independientemente de que las ideas 
del ahora Presidente electo sean o no 
las correctas y las que México necesita, 
sobre todo en materia financiera y social, 
es una realidad que la gente que votó 
por ese proyecto, fue porque sintió que 
ese hombre, “era de carne y hueso” y 
podrían tenerlo a su alcance, lo cual, 
-en contrapartida- el PRI y sus hombres 
y mujeres, rechazó, olvidó, abandonó, 
al  promover en los últimos 40 años, 
el llamado neoliberalismo que enraizó 
en su seno como actor principal el ex 
presidente Carlos Salinas de Gortari 
entre otros.

El populismo tan criticado en los años 
70´s cuando el entonces presidente de 
la República Luis Echeverría Álvarez 
era capaz de descender de su autobús 
presidencial en forma inesperada, para 
abrazar y besar a la gente, es algo muy 
parecido a lo que ahora se ve con López 
Obrador y guste o no, es lo que parece 
ser quiere y buscaba el grueso de la 
población en México.

El neoliberalismo que en su esencia busca 
corregir el endeudamiento excesivo 
(lo cual nunca se logró) se apropió  del 
priismo a partir de los años 90´s, cuando 
Miguel de la Madrid Hurtado decidió 
que su sucesor fuera Carlos Salinas de 
Gortari.

A partir de ahí, el priismo en su concepción 
original fue transformándose hasta 
ser lo que es hoy, una caricatura 

AMLO CAPITALIZÓ 
LO QUE EL PRI OLVIDÓ

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Una de las mujeres de mayor prestigio a nivel local es la abogada María 
Fritz Sierra, quien se perfila como una de las cartas más firmes en la 
próxima administración del gobernador electo Mauricio Vila Dosal.
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de partido y seguramente que sus 
fundadores estarán revolcándose 
desde su tumba.

La perversidad de hombres y mujeres 
cobijados en el seno del priismo, 
errores de unos y otros y la mal 
entendida “línea” política desde 
arriba parece que dio al traste con 
un proyecto histórico surgido de la 
misma Revolución Mexicana.  Hoy el 
PRI enfrenta el peor derrotero de su 
historia y aún es incierto su futuro 
tras la debacle del 1 de Julio.

Muchos han hablado de que Morena 
es el nuevo PRI, no solo porque en sus 
filas hay varios que vienen de cepa 
de lo que fue el viejo PRI (empezando 
por el mismo López Obrador), sino 
porque además sus postulados son 
muy parecidos a lo que en el pasado 
el priismo abanderó.

Ante el contundente y arrasador 
triunfo de López Obrador y Morena 
en el país, faltará ver ahora, ya 
teniendo al nuevo Presidente electo, 
quién o quiénes se atreverán a ser 
los contrapesos en México y de paso, 
saber si habrá nuevos liderazgos en el 
PRI y en el PAN que puedan competir 
democráticamente y cambiar los 
escenarios actuales para el 2021.

O simplemente el confirmar  en  las 
elecciones intermedias,  que Morena 
llegó para quedarse por tiempo 
indefinido tal como lo hiciera el PRI 
durante 70 años.

O sea, pongan sus barbas a remojar….

***************

Por cierto, en días pasados la 
estructura de Morena, festejó a lo 
grande el triunfo que obtuvieron en 
Yucatán con una gran comilona y 
en la que estuvo presente el nuevo 
coordinador de programas sociales 
del próximo gobierno Federal, Joaquín 
Díaz Mena. 

El evento reunió a ex candidatos, 
directivos y colaboradores cercanos 
del partido de Andrés Manuel López 
Obrador. Festejón de miedo.

***************

La que anda trabajando en la 
impugnación porque le quitaron una 
diputación local plurinominal es la 
todavía Diputada federal Kattya Bolio 

Pinelo quien también ya levantó la 
mano diciendo que aspirará a ser 
la presidenta del comité directivo 
estatal de Acción Nacional.

Bolio Pinelo había sido beneficiada 
con la diputación plurinominal 
del IEPAC y finalmente el Tribunal 
Electoral del Estado le reviró esa 
decisión.

La mujer es de las que tuvo arrestos 
para enfrentarse directamente al hoy 
Senador electo y ex líder local del 
PAN, Raúl Paz Alonso.

***************

El gobernador de Campeche Alejandro 
Moreno Cárdenas, sorprendió a 
propios y extraños en su discurso 
político al rendir su informe de 
gobierno, diciendo que está listo 
para liderar al PRI lo que habla de 
que será una de las corrientes de los 
mandatarios que quedan del tricolor, 
para buscar reencauzar el camino 
para el priismo peninsular.

Y es que  Campeche sigue siendo 
una de las pocas plazas donde el PRI 
tiene ascendencia y liderazgo entre la 
población.

***************

Una de las mujeres de mayor prestigio 
a nivel local, buena servidora pública y 
fiel colaboradora del hoy gobernador 
electo, Mauricio Vila Dosal, es la 
abogada María Fritz Sierra, una de 
las cartas más firmes en la próxima 
administración para ocupar un cargo 
de importancia.

Se asegura que María como 
cotidianamente conocen a la alcaldesa 
meridana, podría ser la próxima 
Secretaria general de Gobierno, al 
lado de Vila Dosal, fórmula que al 
menos en el Ayuntamiento de Mérida 
les funcionó muy bien.

***************

De esto y más estaremos pendientes
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Unos días después de que la 
bancada de nueve de los 10 
diputados locales del PRI 

que deberán tomar posesión el 1 
de septiembre, lo nombraron como 
su coordinador parlamentario, la 
presidenta nacional del CEN de ese 
partido, Claudia Ruiz Massieu, le 
asignó ser presidente de la Conferencia 
Nacional de Legisladores priistas 
(CONALPRI) al diputado local Felipe 
Cervera Hernández.

De esta forma, Cervera Hernández, 
será un “brazo operador” del priismo 
en Yucatán y a nivel nacional con 
ambos nombramientos, después del 
desventajoso resultado que obtuvo ese 
partido político en las elecciones del 
pasado 1 de Julio.

En reunión de trabajo entre la Presidenta 
del Comité Ejecutivo acional (CEN) del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Claudia Ruiz Massieu y diputados 
locales electos de todo el país, se 
aprobó el nombramiento de  Cervera 
Hernández, diputado electo por el VII 
distrito, (de Mérida) como presidente de 
la Conferencia Nacional de Legisladores 
priistas (CONALPRI).

Durante el encuentro, realizado en la 
sede nacional del tricolor, Ruiz Massieu 
afirmó que los legisladores priistas de 
todo México formarán un solo frente 
para actuar con oportunidad y rapidez 
en defensa de los intereses de la 
ciudadanía.
 

En ceremonia 
realizada en la capital 
del país, la presidenta 

nacional del CEN 
del PRI, Claudia Ruiz 

Massieu, le asignó 
ser presidente de la 

Conferencia Nacional 
de Legisladores 

priistas (CONALPRI) 
al diputado yucateco 

Felipe Cervera 
Hernández.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Dip. Felipe Cervera Hernández, 
presidente de la  Conferencia 

Nacional de Legisladores Priistas
Especial / La Revista 
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En su mensaje ante legisladores 
aseguró que “la nueva realidad 
nos obliga a impulsar una mayor 
articulación del partido, ganar con 
argumentos y recuperar el respaldo 
ciudadano desde el nivel local”.
 
Al acto celebrado en el edificio 
“Adolfo López Mateos” del CEN 
priista, asistieron los secretarios; 
General del PRI, Rubén Moreira 
Valdez, de Operación Política, Jorge 
Estefan Chidiac y de Organización, 
Héctor Gutiérrez de la Garza; quienes 
instaron a los Diputados locales a 
trabajar en estrecha coordinación con 
el CEN para fortalecer la defensa de 
los intereses del país.
 
La CONALPRI es una organización 
del Revolucionario Institucional 
cuyo objeto es orientar las políticas 
y líneas de acción de las fracciones 
o grupos parlamentarios del PRI en 
las legislaturas de las entidades 
federativas, en congruencia con sus 
principios y valores partidistas.

Descripción: https://ssl.gstatic.com/
ui/v1/icons/mail/images/cleardot.gif
 

Coordinador de la bancada local

Semanas atrás 9 de los 10 
diputados locales del PRI en la 
próxima legislatura local decidieron 
que Cervera Hernández sea su 
coordinador parlamentario; y aún 
falta definir y es casi un hecho, que 
será el próximo presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política 
de la legislatura yucateca.

El ahora legislador electo y nuevo líder 
del CONALPRI, aseguró que buscarán 
realizar un trabajo ordenado, apegado 
a la ley y con base a las demandas de 
la gente.

“La gente busca que sus 
representantes populares les 
escuchen y trabajen a favor de causas 
que beneficien a la sociedad”.

Cervera Hernández ha sido dos veces 
diputado federal y también Secretario 
de Desarrollo Rural del gobierno del 
Estado.

También ha sido diputado local 
pero en esta ocasión repetirá y muy 
probablemente tenga el liderazgo de 
esa Cámara local.

Por otro lado esta misma 
semana, el propio Partido 
Revolucionario Institucional, 

Verde Ecologista de México y 
Nueva Alianza, manifestaron ante 
el dirigente estatal del tricolor, 
Carlos Sobrino Argáez, su decisión 
unánime de nombrar a Juan José 
Canul Pérez como coordinador de 
los legisladores federales.

Durante el encuentro, Sobrino 
Argáez, afirmó que los diputados 
federales electos cuentan con el 
Revolucionario Institucional para 
la realización de sus objetivos y el 
desempeño de sus tareas a favor de 
las demandas de los yucatecos.
 
“También cuentan con el PRI 
para hacer que las voces de los 
yucatecos sean tomadas en cuenta, 
para constituir una oposición firme 
y constructiva que defienda los 
anhelos de todos los que vivimos 
en Yucatán”, señaló.
 
Indicó que lo que ahora sigue es 
cumplir con la palabra empeñada, 
regresar y dar la cara a la ciudadanía 

que les dio su confianza y resolver 
los retos que enfrenta nuestro 
estado. “En otras palabras, nos toca 
hacer lo que nos corresponde como 
priistas para construir un mejor 
Yucatán”,  manifestó.
 
Por su parte, Canul Pérez, diputado 
federal electo por el V distrito 
reiteró su compromiso con el PRI y 
con los yucatecos. Señaló que desde 
su encargo será factor de unidad y 
trabajará hombro a hombro con sus 
compañeros para que la entidad no 
pierda el buen rumbo que hoy tiene.
 
“Reconozco la trayectoria de 
cada uno de mis compañeros, su 
experiencia y vocación de servicio. 
Conjuntando esfuerzos lograremos 
abonar a que Yucatán siga 
avanzando.
 
En la reunión estuvieron 
presentes los diputados federales; 
plurinominal, Dulce María Sauri 
Riancho,  por el distrito I,  Jesús 
Vidal Peniche y María Ester Alonzo 
Morales por el distrito II.- 
Yazmín Rodríguez Galaz

Juan José Canul, coordinador 
de los Diputados Federales 

del PRI en el Congreso 
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Opinión

En noviembre de 1972 Henry Kissinger salía 
de las negociaciones de Paris con Vietnam 
del Norte con una mala noticia: La paz ya 

NO era alcanzable. Las concesiones que se 
habían establecido en previas reuniones no 
estaban siendo respetadas por la delegación 
dirigida por  Le Duc Tho. El Presidente de 
Estados Unidos Richard Nixon (Republicano), 
tenía pocas cartas bajo la manga y temía que 
el Congreso, controlado por los demócratas, 
le recortara aún más el presupuesto para 
enfrentar la Guerra de Vietnam. Nixon ordenó 
la operación Linebacker II.

La operación duró 11 días: del 18 al 29 de 
diciembre de 1972. La idea de las fuerzas 
armadas de EUA era bombardear objetivos 
estratégicos arriba del paralelo 20. De esa 
manera, las fuerzas armadas de Vietnam 
del Norte perderían importantes fuentes de 
suministro. La fuerza aérea norteamericana 
utilizó como armas principales el bombardero 
pesado B-52, el caza F-4, el bombardero 
táctico F-111 y el avión antimisiles F-105. Las 
cosas desde el principio no salieron como se 
esperaba. Las defensas antiaéreas del ejercito 
de Vietnam eran un arma formidable. 

Vietnam del Norte utilizaba el Mig-21 para 
enfrentar a los aviones de la marina y la 
fuerza aérea americana. A pesar de no tener 
las capacidades del F-4, este avión enfrento 
con éxito la operación Linebacker II. De mucha 
ayuda eran los operadores de radares que 
guiaban a los Migs, de tal manera que siempre 
atacaran desde el mejor ángulo posible. 

Por Edwin Carcaño Guerra /
 Jorge Alejandro Rojas Torres

LA RELACIÓN ENTRE 
CHINA Y VIETNAM : 

EL MAR DEL 
SUR DE CHINA 

El Su-30 es un avión biplaza, con capacidad 
supersónica y capaz de interceptar misiles, la Fuerza 
Aérea Popular de Vietnam ahora cuenta con pilotos 
muy bien entrenados volando aviones de elite. 
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Hubo meses en los que eran 
derribados más F-4 que Mig-21. En 
el año 2015 La Fuerza Aérea Popular 
de Vietnam retiró los Mig-21 con el 
fin de modernizar su flota aérea. 

Vietnam ahora acaba de 
concesionar aviones rusos Su-
27 y Su-30. Ambos aviones están 
considerados de los mejores 
cazas del mundo. El Su-27 es 
Monoplaza y puede utilizarse para 
operaciones de superioridad aérea 
(Su rival seria el F-15 americano) y 
el Su-30 es un avión biplaza, con 
capacidad supersónica y capaz de 
interceptar misiles. La Fuerza Aérea 
Popular de Vietnam ahora cuenta 
con pilotos muy bien entrenados 
volando aviones de elite. La razón 
estratégica más importante para 
renovar la flota aérea de Vietnam 
tiene que ver con el Mar del Sur de 
China. 

Vietnam en la actualidad dista 
mucho de aquel país que sorprendió 
con estrategias de guerra de 
guerrillas a la fuerza armada de 
los Estados Unidos de América. Hoy 
Vietnam acumula casi tres décadas 
de alta competencia económica 
en una de las regiones con mayor 
crecimiento en el mundo. El 
desarrollo económico se destaca en 
sus principales ciudades y en una 
vibrante actividad portuaria que, 
además de mantener la vocación 
pesquera, también levanta la mano 
como un centro logístico de alta 
competitividad en la región.

El conflicto del Mar del Sur de China 
surge de la disputa territorial de las 
aguas que hay entre varios países 
del sureste asiático. Este conflicto 
involucra a Brunei, La Republica 
Popular China, La República China, 
Vietnam, Malasia e Indonesia. 
Además en la disputa entran 
jugadores externos como Estados 
Unidos, La India y Cambodia. La 
disputa por esta región geográfica 
es importante por la cantidad de 
petróleo y gas en el subsuelo debajo 

del agua. A su vez, esta región 
también es una de las mayores 
reservas para pesca del planeta.     

El tema es que, según el derecho 
internacional, cada país tiene 
derecho a 200 millas náuticas 
de territorio marítimo a partir de 
donde termina su espacio terrestre. 
Sin embargo, China casi no tiene 
espacios para reclamar en el Mar 
del Sur de China. Por eso, desde 
hace ya varios años, han estado 
construyendo islas sobre los 
arrecifes de este mar. Para los 
países que tienen espacios dentro 
de las 200 millas, esto representa 
una amenaza directa a su soberanía. 

Si China, con la construcción de sus 
islas artificiales, lograra su objetivo 
de reclamar espacios acuáticos 
en el mar, uno de los países 
más afectados sería Vietnam. 
Además de esto, hay un dato muy 
importante: La última guerra que 
pelearon los vietnamitas no fue 
contra Estados Unidos, sino contra 
China. Y ahora que la fuerza aérea 
se está renovando, es importante 
considerar que la próxima guerra 
de Vietnam podría ser de nuevo 
contra China. Las consideraciones 
tácticas ahora ya no serán como en 
Linebacker II sobre territorio amigo, 
sino sobre el mar o sobre territorio 
enemigo. 

Mientras la diplomacia siga su 
curso, podría generarse un arreglo 
internacional a fin de evitar un 
conflicto de menor o mayor escala. 
La zona es altamente codiciada 
por sus recursos y su importancia 
comercial, por lo que cada país 
involucrado quiere reclamar sus 
derechos y asegurar su desarrollo 
económico. En el caso de Vietnam, 
es el país que más territorio 
marítimo reclama del Mar del Sur 
de China. Su economía podría verse 
transformada de manera drástica si 
pudiera explotar el gas y el petróleo 
de la zona. Todo depende de un 
buen arreglo diplomático.   

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14
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@LaRevistaP
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Algo más 
que palabras 

Cada día estoy más convencido 
que hay que salir al encuentro, 
y para ello, antes hay que brotar 

de uno mismo para poder verse 
en los demás, y conjugar estilos 
consensuados de vida en común. 
En efecto, estamos llamados a 
entendernos, a cultivar el diálogo 
sincero y a rescatar los latidos del 
alma, que es lo que realmente nos 
une como especie. Únicamente bajo 
el intercambio de experiencias, 
aportando, compartiendo y 
usando recursos cooperantes, nos 
engrandeceremos como linaje, 
generando un conocimiento más 
universalista; y, por ende, también 
más inclusivo. El mundo no puede 
continuar fracturado. Los modelos 
económicos, igualmente, han de poner 
en el centro a la persona humana y 
sus derechos. También los modelos 
sociales y políticos, han de conjugar 

otras sensibilidades más orientadas 
al servicio de la humanidad y a la 
protección de nuestro planeta. 

Sea como fuere, no podemos 
permanecer en silencio ante tanto 
dolor sembrado, nos hace falta 
otro espíritu más conciliador, pero 
asimismo más sosegado, pues 
con la violencia no se logra nada. 
Naturalmente, por las obras nos 
reconocen, pero de igual forma 
por nuestros pasos mediadores se 
conoce al caminante. Ciertamente, 
podemos tener la fuerza del trabajo, 
la disponibilidad y las ganas, pero 
es menester contar con el respaldo 
de nuestros análogos. Sin duda, es 
desde esa conjunción de impulsos 
y pujanzas como se puede llegar 
a buen término. El momento no 
es fácil. Nuestra historia humana 
puede ayudarnos a ver otros 

El mundo no 
puede continuar 

fracturado. 
Los modelos 
económicos, 

igualmente, han de 
poner en el centro a 
la persona humana 

y sus derechos.

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

“HAY QUE UNIRSE PARA SER MÁS 
FRUCTÍFEROS Y REUNIRSE PARA 

TRABAJAR MEJOR”
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horizontes más nítidos, con menos egoísmos y más 
desprendimiento. Ojalá aprendamos a desarmarnos 
y a ser más camino de continuidad. A propósito, nos 
llega una esperanzadora noticia: “Japón y la ONU, 
listos para apoyar la desnuclearización en Corea 
del Norte”. Por algo se empieza. En esto también se 
requiere el trabajo conjunto para activar medidas 
progresivas de desarme en la dimensión nuclear, así 
como de armas químicas y biológicas. Al fin y al cabo, 
todas las armas son demoledoras. 

Tenemos que negarnos a convivir con realidades 
ilícitas y crueles. Hay que saltar de esta atmósfera 
de apariencias y volver a las entrañas del ser, a 
ese donarse y perdonarse a fin de mejorar esa 
amistad cercana que todos nos merecemos para 
fraternizarnos como familia, a esa hondura de 
energía clemente que es donde radica el verdadero 
sello de la savia. Vale la pena, desde luego que sí, 
propiciar agendas conjuntas y reorganizadas, el 
esfuerzo de reunirse y unirse por un mundo más 
justo, más seguro, con menos barreras y más 
horizontes, sabiendo que las represalias no son 
buenas para nadie. El mundo del intelecto, también 
la inteligencia artificial generada por nosotros, 
han de ponerse a obrar con ejemplaridad en la 
construcción de ese bien colectivo mundializado, en 
el que imperen los valores morales, que es lo que 
hace que uno se sienta bien. No olvidemos que el 
éxito de nuestra secuencia va a ser colectiva, pero 
antes hay que combatir el dominio de la injusticia y 

escuchar más el lenguaje de la naturaleza, teniendo 
en cuenta que por sí mismos nada somos, por muy 
endiosados que nos hallemos.

Por tanto, como tantas veces me digo, tenemos que 
cambiar de entretelas, no permanecer indiferentes, y 
estar alerta en salvar vidas. Precisamente, Matteo de 
Bellis, investigador de Amnistía Internacional sobre 
asilo y migración, nos acaba de llamar la atención, con 
este objetivo dato: “El número de muertes en el mar 
ha crecido, aunque el dato sea insignificante respecto 
al número de personas 
que han intentado 
cruzar el Mediterráneo 
en meses recientes. La 
responsabilidad de este 
aumento en el número 
de muertos recae 
directamente en unos 
gobiernos europeos 
más preocupados por 
mantener a la gente fuera de su territorio que en 
salvar vidas”. Sería bueno, en consecuencia, que 
nuestros pasos fuesen más de acogida que de 
rechazo, más de reinserción que de exclusión, más 
de vida que de muerte. El mundo migrante es un 
mundo nuestro, y esa cultura del hermanamiento 
debe despertarnos, cuando menos nos exige que 
por motivos humanitarios les ayudemos a vivir, de 
acuerdo con la suprema e innata fe de vida, pues tan 
solo vivimos cuando amamos.

Por las obras nos 
reconocen, pero de igual 

forma por nuestros pasos 
mediadores se conoce al 

caminante.
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Arsenal

¿EL REGRESO DE “DOÑA PERPETUA”?

Nos amanecimos esta semana 
con la noticia de la liberación de 
la otrora poderosa maestra Elba 

Esther Gordillo, “Doña Perpetua”, como 
le llaman Alberto Aguirre y Arturo Cano 
en el libro que le dedicaron.

Un magistrado destacó la “falta de 
pruebas” en el juicio por lavado de 
dinero, delincuencia organizada y 
defraudación fiscal. Estuvo encarcelada 
desde el 26 de febrero de 2013.

La liberación fue una sorpresa. El hecho 
ocurría horas antes de que Andrés 
Manuel López Obrador recibiera, en 
emotiva ceremonia, la constancia 
de mayoría que lo acredita como 
presidente electo.

No faltaron las suspicacias por la 
liberación de la maestra. Unos vieron 
el pago al apoyo de los maestros a 
AMLO. Se calcula que ocho de cada diez 
votaron por el tabasqueño. Otros creen 
haber encontrado la prueba reina de 
que el PRIMOR existe.

En la trinchera de enfrente, los 
obradoristas, no ha faltado quien 
asegure que es una trampa para dejarle 
el paquete a AMLO.

Puras especulaciones

La verdad es que en el equipo de 
Peña Nieto calificaron de “muy 
desafortunado” el hecho de que la 
hayan exonerado de todos los cargos.

“La resolución del juez, que como todas 
las resoluciones es una interpretación 
de la ley, se hizo a la luz de los nuevos 
tiempos políticos.

“En un contexto distinto es difícil que un 
juez hubiese tenido una opinión de esa 
naturaleza”, nos dijo una fuente oficial 
autorizada.

Hay muchas opiniones de que la PGR 
debió hacer un seguimiento más 
estricto del caso.

Del tema hablamos con el presidente de 
la Comisión de Educación del Senado, 

Juan Carlos Romero Hicks.

¡Confusión múltiple! Nos dijo. Calificó 
de “pésima coincidencia” el hecho de 
que se haya producido el mismo día en 
que obtuvo la constancia de mayoría.

Y más: “la PGR le debe una explicación 
a la ciudadanía. Habrá que esperar las 
conductas de la maestra Gordillo. 

Preguntó: ¿Demandará a las 
autoridades? ¿Qué consecuencias 
tendrá en el liderazgo del SNTE y en la 
Reforma Educativa?

La cosa le pinta bien a la maestra. Olga 
Sánchez Cordero, futura secretaria 
de Gobernación, de plano aplaudió la 
exoneración. “Merecía quedar libre… El 
expediente era endeble”, dijo.

Los papeles se invirtieron con la 
salida de Elba. Hoy el malo, el traidor, 
el mentiroso, es el actual líder del 
sindicato, Juan Díaz. El líder sindical 
se equivocó de candidato. Apoyó, sin 
reservas, a José Antonio Meade.

Por Francisco Garfias 
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“A Díaz sólo se le perdonaría si rinde 
de plaza. Ni Peña Nieto lo defiende. 
O entrega por las buenas o será un 
suicidio”, advierten maestros.

Al WhatsApp del reportero llegó un texto 
que circula entre maestros contrarios a 
Díaz. Dice que ya sin los cargos que se 
le imputaban, Elba Esther recupera sus 
derechos políticos y sindicales.

“Por lo tanto, es la única y legítima 
presidenta del Consejo General Sindical 
para la Educación del SNTE”, concluyen.

¡Interprételo!

A las 13:27 horas del miércoles, 
AMLO pronunció su primer discurso 
como presidente electo. Fue breve. 
Quince minutos. Lo suficiente para 
comprometerse a no interferir en los 
asuntos de otros poderes, ni del TEPJF.
“No habrá palomas, ni halcones 
amenazantes”, prometió.

Y más: “El Ejecutivo no será el poder de 
poderes”.

Veremos.

Ya de salida, un sonriente López 
Obrador caminó por el pasillo central 
del salón. Vio a los ministros de la Corte. 
Se detuvo a saludarlos.

El trato especial fue para el ministro 
Arturo Zaldívar, a quien se menciona 
como futuro presidente de la Corte. Se 
fundió en un abrazo con él.

Al exrector de la UNAM, Juan Ramón 
de la Fuente, designado embajador 
de México en la ONU, también le tocó 
abrazo ya fuera del tribunal.

El resguardo de las instalaciones 
estuvo a cargo del agonizante Estado 
Mayor Presidencial, a petición de los 
magistrados. 

De poco sirvió.

Algunos reporteros que fueron a recoger 
sus acreditaciones y estacionaron sus 
autos en batería sobre avenida Carlota 
Armero, donde se ubica el TEPJF, ya no 
encontraron las lunas de sus espejos 
cuando regresaron. ¡Se las robaron!

Algo más sobre la desorganización que 
prevaleció en el evento. Los invitados 
no sabían ni dónde sentarse.

Nos cuentan que la exconsejera jurídica 
del gobierno de la ciudad, Leticia 
Bonifaz, y la diputada electa, Dolores 
Padierna, de plano ¡se colaron! La 
legisladora, agregan, ocupó incluso un 
espacio para discapacitados. 

Una ausencia notoria fue la del 
presidente del PAN, Damián Zepeda, 
a diferencia de la priista Claudia 
Ruiz Massieu y el perredista Manuel 
Granados que sí asistieron.

¿Qué mensaje quiere dar? Es pregunta.  
En una mesa, simpatizantes del PRI 
comentaban, con entusiasmo, el Tercer 
Informe del gobernador de Campeche, 
Alejandro Moreno.
Y es que el mandatario priista le envió, 
con “respeto y cortesía”, un mensaje al 
presidente electo.

Lo acompañó de un aviso relacionado 
con los famosos “coordinadores 
estatales” de AMLO, que están llamados 
a ser relevo de los delegados federales 
en las distintas entidades.

Moreno dejó claro que entre órdenes 
de gobierno no existen jerarquías, sino 
esfera de competencias diferentes.

“Ninguna figura federal puede 
convertirse en autoridad intermedia 
entre el gobierno federal y los gobiernos 
estatales”, destacó Moreno.

Advirtió: “Del tamaño de la amabilidad 
federal será la amabilidad estatal”.

Lo escucharon y aplaudieron los 
cinco gobernadores presentes: Carlos 
Joaquín, de Quintana Roo; Rolando 
Zapata, de Yucatán; el panista Mauricio 
Vila, gobernador electo de ese estado; 
Manuel Velasco, de Chiapas, y Marco 
Antonio Mena, de Tlaxcala.

Ernesto Nemer coordinará a los nueve 
diputados priistas mexiquenses. Fue 
electo por unanimidad. Será, pues, el 
hombre de Alfredo del Mazo en San 
Lázaro. Va con la consigna de ejercer en 
la Cámara federal una oposición “firme, 
crítica y constructiva”.

La liberación de Elba 
Esther Gordillo ocurrió 

horas antes de que 
Andrés Manuel López 

Obrador recibiera  la 
constancia de mayoría 

que lo acredita como 
presidente electo.
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Reflexiones 
en voz alta 

COMISION DEL CEN DEL PRI

Pues que se forma una Comisión 
para analizar, investigar y 
concluir las causas que originaron 

la derrota más impresionante en la 
historia del Partido Revolucionario 
Institucional.

En todos los estados, en todos los 
niveles, incluyendo Yucatán que era la 
esperanza nacional, ya que todos los 
análisis concluían que el PRI triunfaría 
en la campaña de Gobernador. No fue 
así.

Si buscáramos el elemento que llevó 
al triunfo a Morena, partido de nuevo 
cuño, sería más simple, todo se 
reduce a su candidato Andrés Manuel 
López Obrador, quien después de 18 
años de campaña, recorrer el país 
en tres ocasiones cuando menos, 
diseñó su campaña debidamente 
asesorado por un destacado experto, 
se enfocó en ganar la campaña, ya 
que conocía muy bien la problemática 
del país, que no ha cambiado desde 
hace años y la conoce de viva voz 
de los demandantes y afectados: 
inseguridad, desempleo, corrupción 
en todos los niveles de gobierno.

Al iniciar la campaña presidencial el 
PRI vivió demasiado pronto y visible 
la molestia de la militancia.

Escogieron a un candidato sin 
militancia que había desempeñado 
importantes Secretarías tanto en los 
gobiernos panistas como priistas, 
pero nunca una tarea partidista. 
Además, muy claramente identificado 
con un personaje repudiado, pero de 
una enorme y decisiva influencia en el 
Presidente, elector supremo del PRI. 
Luis Videgaray Caso.

José Antonio Meade, es un mexicano 
con muchas cualidades como persona 
y como funcionario público, pero con 
demasiados vacíos como político y 
como candidato. Él se preparó para 
gobernar, pero no para una campaña 
política.

No se conectó con la militancia 
y ésta se alejó. Y según las cifras 
un importante número de priistas 
votaron por AMLO.

Se hizo a un lado a la militancia y se 
improvisó candidatos sin trayectoria, 
que además en plena campaña 
asumieron una actitud como si les 
hicieran un favor a los votantes-

La igualdad de género se hizo 
improvisando haciendo a un lado 
a mujeres que ya contaban con 
una presencia y méritos ante los 
electores.

Pero lo más grave es la terrible 
percepción que la sociedad tiene del 
gobierno federal. A partir de su éxito 
de los dos primeros años y lograr con 
el Pacto Por México, la base de las 
Reformas, sin duda importantes para 
el desarrollo del país, aun cuando 
todavía no se aprecian sus beneficios.

La comunicación social, el área 
responsable de transmitir los logros 
del gobierno a favor del país, fue 
de una incompetencia brutal, sin 

ninguna lealtad o identificación 
mínima a los objetivos del gobierno. 
Solo puede entenderse que fue 
una incompetencia programada 
que propició que todos los logros 
del gobierno federal llegaran a la 
sociedad totalmente desvirtuados.

Hubo un número importante de 
empleos y mejora salarial, pero 
se ha perdido el poder adquisitivo, 
afectando desde luego a la base 
trabajadora que, sumados a 
las ofensivas exhibiciones de 
dirigentes de importantes núcleos 
de trabajadores como Pemex, Cfe, 
Mineros, etc., y de funcionarios 
cuya nueva riqueza es totalmente 
explicable. La impunidad es un mal 
que a los mexicanos ofende.

La formación de la comisión es como 
un pretexto de que la nueva directiva 
del CEN del PRI algo hace para 
justificar su presencia.

No necesitan distraerse ni más gastos 
para averiguar algo que todos saben.

Te saludo cordialmente.

Por  Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillo campos
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Congreso 

En comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública y Transparencia 
se aprobó el dictamen con 

las ternas de candidatos para 
ocupar dos vacantes dentro del 
Consejo Consultivo del Instituto 
de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales.
 
En la primera terna quedaron los 
ciudadanos Rosa María Marbán 
Fuentes, Janine Abigail Andrade 
Campos y María Doris Candila 
Echeverría; la segunda, la integran 
Rolando Mendoza Hijuelos, Germán 
Rivas Coral y Roger Israel Romero 
Ojeda.
 
En la sesión también se leyó el 
proyecto de dictamen del Reglamento 
Interior de la Unidad de Vigilancia y 
Evaluación de la Auditoría Superior 
del Estado (ASEY) para regular la 
organización y funcionamiento de 
dicho órgano.
 
No obstante, a propuesta del 
diputado David Barrera Zavala 
(Nueva Alianza), apoyada por Jazmín 
Villanueva Moo (Morena), su votación 
se pospuso para una siguiente 
reunión y se enviará el documento a 
los 25 legisladores para su revisión.

 
De la misma forma, el presidente 
de la comisión, Marco Vela Reyes 
(PRI) informó que el pasado tres de 
agosto del presente año, el Congreso 
del Estado recibió la renuncia por 
motivos personales del titular de la 
Unidad de Vigilancia y Evaluación de 
la ASEY, Raúl Mendoza Alcocer, por 
lo que se iniciará un proceso para la 
designación de su sustituto.
 
Agregó que al no existir un proceso 
determinado para dicho motivo, 
instruyó a la Secretaría General 
iniciar los trámites necesarios 
para invitar a organizaciones de 
la sociedad civil para presentar 
propuestas de candidatos, con el fin 
de que esta comisión elabore una 
terna y designar al nuevo titular por 
un periodo de cuatro años.
 
En asuntos generales, Marco Novelo 
Rivero (PAN) indicó que los temas 
abordados son importantes para 
contar con la mejor terna para 
ocupar los espacios en el Consejo 
Consultivo del INAIP, así como revisar 
el reglamento interno de la unidad de 
evaluación y el citado nombramiento 
de la ASEY,  para el mejor desarrollo 
de sus funciones.

Especial / La Revista 

Aprueban en comisión ternas para 
elegir nuevos consejeros del INAIP
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En Yucatán la cultura tiene un 
fuerte valor, siendo uno de los 
ejes que mantiene la armonía 

que caracteriza al estado y una obra 
estratégica que refleja esa apuesta 
por los valores de identidad e 
innovación es el Palacio de la Música, 
un espacio de entretenimiento para 
las y los yucatecos, así como para el 
turismo que visita el territorio.

En este recinto, que alberga el 
Centro Nacional de Música Popular 
y Tradicional Mexicana, las y los 
transeúntes pueden disfrutar de 
áreas abiertas y de las presentaciones 
que se dan en la sala de conciertos, 

además de que la juventud aprovecha 
el Internet gratuito que hay en este 
gran edificio, que consta de cuatro 
plantas, una bajo nivel de calle y tres 
sobre la misma.

“Es un espacio público que revitaliza 
el patrimonio arquitectónico del 
corazón de esta gran ciudad de 
Mérida, que impulsa los servicios, la 
economía y el turismo, y sobre todo, 
un espacio cultural como plataforma 
para fortalecer la calidad de vida y 
el bienestar de los yucatecos y de 
todos los mexicanos”, expresó el 
gobernador Rolando Zapata Bello en 
la inauguración de este lugar, evento 

Disfrute de espacios y sonidos 
de nuestro país, en el 
Palacio de la Música

Especial / La Revista 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialYucatán 

El Palacio de la Música es un espacio público que revitaliza el 
patrimonio arquitectónico del corazón de esta gran ciudad de 

Mérida, afirmó el  gobernador Rolando Zapata Bello.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

29

encabezado por el Presidente Enrique 
Peña Nieto, quien develó la placa 
conmemorativa del acto.

Desde la sala de conciertos, Zapata 
Bello resaltó que este sitio es un 
ejemplo de cómo las industrias 
creativas promueven no solamente la 
cultura, sino la actividad económica y 
turística de un territorio.

“Somos caminantes que vamos por 
los viejos caminos del Mayab, decía 
don Antonio Mediz con la música de 
Guty Cárdenas. Y hoy esos caminos 
nos llevan hacia un futuro optimista 
para Yucatán y para todo México”, 
aseguró.

Desde su apertura, el Palacio de 
la Música ya comenzó a albergar 
diversas actividades como la muestra 
“Pinceles de la península”, que contó 
con 134 cuadros de artistas locales y 
extranjeros.

También, hay serenatas los viernes y 
sábados en el Patio de las Cuerdas, 
mientras las presentaciones en la 
Sala de Conciertos y los eventos en la 
terraza se llevarán a cabo de acuerdo 
con lo programado.

Cabe señalar que en el nivel de calle 
del Palacio está un área abierta 
para la circulación de los peatones y 
ahí se piensa abrir una tienda o una 
concesión comercial especializada.

Asimismo, hay una terraza pública, 
que permite la ejecución de eventos 
a cubierto y en la azotea se tiene 
previsto una terraza-mirador para 
reuniones y eventos al aire libre, con 
capacidad para 400 personas.

En lo que respecta al primer y 
segundo piso, albergan una sala 
de conciertos con características 
acústicas de alto nivel y con cabida 
para 430 asistentes. También, hay 
un gran estudio de grabación con 
un escenario adecuado para alojar 
a la Orquesta Sinfónica de Yucatán, 
además de contar con camerinos y 
una cabina de grabación profesional 
para ejecutantes.

Mientras en un espacio del edificio 
se encuentra la principal sede de la 
Fonoteca Nacional fuera de la Ciudad 
de México, donde se resguarda parte 
del acervo físico de grabaciones y 
videos radiofónicos originales.

Por último está el sótano, que contiene 
al museo interactivo-multimedia de 
la Música Popular Mexicana, donde a 
través de tecnología de punta se hace 
un recorrido por la evolución de la 
canción del país, desde sus orígenes 
hasta nuestros días, mediante ocho 
salas repartidas en mil 800 metros 
cuadrados.

Ahí, se hace énfasis en los géneros 
principales de nuestros sonidos 
tradicionales y se pueden encontrar 

los hologramas del cantautor 
yucateco Armando Manzanero, el 
intérprete y compositor Agustín Lara, 
y la pianista Consuelo Velázquez.

Es así que con la construcción de este 
complejo, se establece un precedente 
inédito en Yucatán sobre la forma en 
que un edificio público contribuye a la 
revitalización del espacio urbano, a 
través de la permeabilidad visual y la 
conectividad peatonal.

Especial/ La Revista
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La Secretaría de la Contraloría 
(SECOES), del Gobierno de 
Quintana Roo, realizará pruebas de 

laboratorio en dos obras que se realizan 
en Cancún para verificar, de manera 
transparente, que los materiales que 
se usan cumplan con las normas de 
calidad para que sean duraderas y 
proporcionen buenos servicios a las 
personas.

La Secretaría de la Contraloría, a 
cargo de Rafael del Pozo Dergal, 
realizará la verificación física –con un 
laboratorio móvil– de la construcción 
de las ciclovías que la Secretaría de 
Infraestructura y Transporte (SINTRA) 
realiza en la avenida Bonampak, entre 
calle Mangle y avenida García de la 
Torre, con una inversión superior a los 
cinco millones de pesos y beneficios 
para más de 92 mil habitantes.

Se verificará también la rehabilitación 
del boulevard Luis Donaldo Colosio 
etapa 2 –uno de los dos accesos a la 
ciudad de Cancún– que, con recursos 
federales de casi 33 millones de pesos, 
ejecuta el Ayuntamiento de Benito 
Juárez para mejorar la imagen urbana y 
la movilidad de las personas, y ofrecer 
así mejores servicios públicos. Esta 
obra beneficia a más de 26 mil 500 
habitantes de Cancún.

El secretario Del Pozo Dergal 
explicó que la supervisión, que 
permite reducir los márgenes de 
discrecionalidad y evitar la corrupción, 
consiste en pruebas de laboratorio 
en los elementos estructurales para 
comprobar la calidad de los materiales; 
se realizarán pruebas de compactación, 
permeabilidad y extracción de núcleos 
para comprobar que las obras cumplen 
con las normas técnicas.

Sobre estas acciones, el gobernador 
Carlos Joaquín destacó que en estos 
casi dos años de gobierno se ha dado 
prioridad a la atención de los asuntos 

más urgentes, para corregir el rumbo 
de Quintana Roo, como combatir la 
corrupción y la impunidad de gobiernos 
anteriores que beneficiaron a unos 
cuantos a costa de la mayoría.

“Privilegiar la transparencia y la 
rendición de cuentas son indispensables 
para que las cosas cambien. Ya tenemos 
resultados con la supervisión de la obra 
pública mediante los laboratorios de 
control de calidad, pero todavía son 
insuficientes y vamos por más”, expresó 
el gobernador de Quintana Roo.

De acuerdo con la SECOES, participarán 
vecinos que conforman los Comités 
de Contraloría Social, integrados 
por ciudadanos a quienes impactan 
directamente las obras públicas, que 
se encargan de realizar verificaciones 
periódicas para asegurar que los 
recursos públicos que se destinan se 
apliquen con la calidad especificada 
en los proyectos, además de que se 
cumplan los plazos para culminarlas.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Con pruebas de laboratorio se vigila 
que la obra pública sea de calidad

Especial / La Revista 

Para el gobierno de 
Carlos Joaquín es 
importante garantizar 
la buena calidad de 
las obras que destina 
para beneficio de los 
quintanarroenses.
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Empresa 

Desarrollo de competencias,  
herramienta para acceder  al 

trabajo formal

La Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) que el panorama 
laboral en México se presenta 

poco alentador en 2018, debido a que 
crecerán el desempleo y el número de 
trabajadores en la informalidad. 

En su informe “Perspectivas 
sociales y del empleo en el mundo: 
Tendencias 2018” la OIT señala que 
en México, a diferencia de otros 
países latinoamericanos, descenderá 
el número de empleos formales y 
aumentará a 15.5 millones el número 
de trabajadores en la informalidad; en 
2017 fueron 15.3 millones.

Por ello, insiste Javier López Casarín, 
“es importante potenciar las 
competencias de los trabajadores y 
hacer que desarrollen las habilidades 
que les permitan alcanzar el éxito en 
el mercado laboral, mejorar su entorno 
familiar y construir sociedades más 
igualitarias y tolerantes”. 

La FRM recibió recientemente del 
Consejo Nacional de Normalización 
y Certificación de Competencias 
Laborales (CONOCER), el certificado 
que la acredita como Entidad de 
Certificación y Evaluación.  Con dicha 
certificación, la FRM podrá impartir 
cursos de capacitación y certificar 
las competencias que harán posible 
que muchos mexicanos desarrollen 
las habilidades que exigen los 
mercados laborales en el siglo XXI, y 
que permitirán que puedan conseguir 
trabajos formales.

Javier López Casarín comenta que 
de acuerdo con datos del INEGI, la 
tasa de informalidad en nuestro país 
es de 83.3% lo que significa que la 
mayor parte de los trabajadores en 
México se encuentra en situación 
de vulnerabilidad de forma directa o 
indirecta.

“Si no invertimos en el desarrollo de 
competencias”, asegura López Casarín, 
“amplios sectores de la sociedad 
seguirán al margen del éxito económico, 
se limitará el avance tecnológico de 
nuestro país, y seguiremos siendo 
poco competitivos en un mundo cuya 
economía exige de las personas más 
conocimientos, habilidades y destrezas 
certificadas”.

Para concluir, Javier López Casarín 
declara: “Quienes podemos ver hacia 
adelante estamos obligados a trabajar 
para mitigar sus carencias, y qué 
mejor forma de hacerlo que mediante 
la capacitación y la certificación de 
competencias que les permitan estar 
mejor preparadas para el trabajo, 
incrementar su productividad y ver 
más allá de la satisfacción de sus 
necesidades inmediatas”.

Especial / La Revista 

En México, a diferencia 
de otros países 
latinoamericanos, 
descenderá el número 
de empleos formales y 
aumentará a 15.5 millones el 
número de trabajadores en 
la informalidad.
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DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Transforma los conflictos
 con el Eneagrama

Por Adelaida Harrison *

Hoy quiero hablar de un tema 
que a muchos nos asusta y 
precisamente es lo que más 

problemas nos genera, el conflicto. 
Curiosamente la manera en que 
vemos los conflictos puede ser muy 
diferente… dicen que las personas 
con mentalidad fija, los ven como 
amenazas, mientras que las personas 
con mentalidad de aprendizaje ven los 
conflictos como oportunidades para 
conocer a las personas, para negociar 
mejores condiciones e incluso para 
crecer como seres humanos. 
En nuestra cultura está muy arraigada 
la creencia de que si no estás conmigo, 
estás contra mí. Debemos aceptar que 
se vale tener puntos de vista diferentes 
y aprender a lograr los acuerdos 
necesarios para una convivencia sana 
y productiva en cualquier ámbito. 
El Eneagrama puede ayudarnos de 
muchas maneras, pero antes quisiera 
aclarar algunos puntos respecto a lo 
que es un conflicto.

Definición:
Un conflicto es una situación que 
implica una dificultad entre dos o 
más personas, y que puede suscitar 
enfrentamientos posteriores.  Un 
conflicto implica posturas encontradas 
entre las partes con respecto a una 
situación. 

Tipos de conflictos: 

• Unilateral : Cuando una persona que 
tiene una queja o disputa con otras.

• Bilateral: Cuando ambas partes que 
quieren algo de la otra, y no lo están 
recibiendo. 

• Multilateral: Cuando un grupo 
de varias personas se encuentra 
fracturado debido a sus intereses 

Etapas del conflicto: El Conflicto 
generalmente se inicia con pequeñas 
molestias de una parte o ambas, que 
si son expresadas de manera asertiva 

se pueden resolver a tiempo. Pero 
generalmente no decimos cuando 
algo nos molesta, por evitar disgustos 
y precisamente esto es lo que genera 
conflictos posteriores. Esta etapa de 
incomodidad y agresión no hablada se 
conoce como escalada del conflicto. 
Posteriormente llega un punto en que 
decimos abiertamente que estamos 
molestos o enojados y la otra persona 
se percata de ello. Es entonces cuando 
hacemos algo para resolverlo. En 
este punto puede habar dos posibles 
soluciones:  una, que se acabe la 
relación con incomodidad de ambas 
partes, o bien que se resuelva y se 
vuelva a repetir el ciclo. 

Todo conflicto tiene dos partes: 

a) Intensidad: Que es la cantidad 
de energía involucrada, así 
como las manifestaciones 
personales como resultado de 
las emociones de incomodidad. 

b) Duración: Que describe el 
tiempo que lleva la resolución 
de las tres etapas del conflicto 
que mencionamos antes. 

 
El  Eneagrama impacta positivamente 
un conflicto pues reduce la intensidad 
del mismo, y por lo tanto reduce su 
duración. 

Como puede ayudarnos el Eneagrama 
en un conflicto:

• Nos ayuda a entender otros 
puntos de vista y ello evita 
siquiera que nos tomemos de 
manera personal lo que otros 
hacen o dicen. 
• Si sabemos lo que detona 
el conflicto en otras 
personalidades, lo podremos 
evitar. 
• Nos describe las actitudes de 
cada personalidad cuando está 
molesta, lo que nos permite 
detectar la incomodidad en los 
demás, para aclarar la situación 
antes de que se escale a un 
conflicto. 

Veamos cuales son los detonadores de 
conflicto de cada personalidad y cómo 
se comporta cuando está molesta. 
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*Adelaida Harrison 
www.eneagramaconocete.com
Facebook: Eneagrama conócete
podcast: iTunes: Eneagrama conócete
Tel. 55-5509-4522
info@eneagramaconocete.com

UNO

Detonadores de Conflicto
Los errores, la falta de perfección 
de su parte o de otros; la falta de 
compromiso, sentirse criticado, la 
informalidad, sentirse engañado.

Cuando el Uno está enojado….
Hace comentarios bruscos; hace 
acusaciones relacionadas a otros 
asuntos; muestra su disgusto a 
través de gestos y movimientos del 
cuerpo hacia atrás, puede actuar 
hasta educadamente y no demostrar 
su enojo hacia otra persona.

DOS

Detonadores de Conflicto
Que den por hecho su ayuda o que 
abusen de ellos; no ser apreciados o 
valorados, Sentirse menospreciados 
o no escuchados. Las conductas 
abusivas de otros.

Cuando el Dos está enojado…
Normalmente no dicen nada por 
mucho tiempo; pero cuando lo dicen 
son emocionalmente muy intensos; 
piensan lo que van a decir, incluso 
sobre cómo se están sintiendo, porque 
se sienten así y  lo que piensan que 
la otra persona hizo mal. Otras veces 
explotan espontáneamente con un 
comentario negativo muy duro.

TRES

Detonadores de Conflicto
Estar en una posición de posible 
fracaso, no verse bien personal o 
profesionalmente; cuando es culpado 
por el mal desempeño o conducta 
de otros; cuando no recibe el 
reconocimiento por lo que ha hecho; 
cuando tiene que discutir cuestiones 
emocionales durante mucho tiempo.

Cuando el Tres está enojado…
Es poco probable que lo diga hasta 
que se haya acumulado el enojo, usa 
lenguaje corporal que difícilmente 
dará pistas claras sobre lo que 
siente; hace preguntas muy cortas y 
directas como una manera de fijar su 
postura, o usa un tono muy cortante 
al expresarse.

CUATRO 

Detonadores de Conflicto
Sentirse ignorado o ninguneado, 
que los corten cuando se están 

expresando, que les pidan algo en 
contra de sus principios, cualquier 
cosa que detone en ellos el 
sentimiento de no ser suficiente.

Cuando el Cuatro está enojado….
Experimenta múltiples e intensos 
sentimientos al mismo tiempo; 
analiza excesivamente la situación 
para entender y ser entendido; puede 
hacer comentarios categóricos, 
volverse extremadamente callado o 
aferrarse a sus sentimientos por un 
tiempo prolongado.

CINCO

Detonadores de Conflicto
Que alguien le quite la confianza; 
ser sorprendido o asustado; la 
deshonestidad, las personas 
impredecibles, la carga excesiva de 
trabajo, las situaciones altamente 
emocionales, sentirse invadido.

Cuando el Cinco está Enojado…
Hable muy poco, se retrae, pero no 
lo demuestra, Guarda en la mente la 
experiencia y la procesa más tarde, 
cuando está sólo. Puede explotar de 
manera de manera directa e violenta 
si está muy enojado.

SEIS

Detonadores de Conflicto 
La presión (ya bastante se presionan 
a sí mismos); la falta de sinceridad 
y amabilidad, cuando los acusas de 
estarse imaginando cosas; la falta 
de compromiso y lealtad; el abuso de 
autoridad.

Cuando el Seis está enojado….
Puede retraerse, volverse muy 
emotivo y engancharse en análisis 
intensivos; o puede ser muy reactivo 
y reaccionar de forma de la que 
después se arrepiente. En ambos 
casos, se imaginan y proyectan sus 
propios pensamientos, sentimientos, 
miedos y motivaciones en la otra 
persona.

SIETE 

Detonadores de Conflicto
Aburrirse, las obligaciones 
mundanas, la falta de estimulación; 
no ser tomado en cuenta o sentirse 
restringido, Cuando tiene que 
enfocarse en problemas o asuntos 
negativos.

Cuando el Siete está Enojado…
Evade la situación pensando en 
alternativas positivas; racionaliza su 
propia conducta, y puede condenar o 
culpar a otros cuando está demasiado 
alterado o siente que no tiene salida. 

OCHO

Detonadores de Conflicto
La ambigüedad y la decepción, la 
injusticia, la irresponsabilidad de 
otros sobre sus conducta, la gente 
cegada, sentir que pierden el control.

Cuando el Ocho está enojado…
Surgen intensos sentimientos de ira 
que los impulsan a actuar, filtran 
y acomodan la información y los 
sentimientos muy rápido; evitan 
sentirse vulnerables, y si es posible, 
se retiran y buscan el consejo de 
personas en las que confían y 
respetan, para desechar la opinión de 
aquellos a los que no respetan.

NUEVE

Detonadores de Conflicto con el 
Nueve
Situaciones de tensión, las quejas 
constantes, sentirse no visto o 
escuchado; sentirse presionados u 
obligados a hacer algo.

Cuando el Nueve está enojado…
Normalmente no dice nada, quizá 
percibas una ligera expresión facial 
que te indique que está enojado; 
puede incluso no darse cuenta de su 
enojo, o desplazarlo a otra persona 
o situación no involucrada, puede 
permanecer enojado por mucho 
tiempo.

La próxima vez que te molestes 
con alguien te invito a hacer algo 
diferente. 
Analiza los dos puntos de vista, 
detecta lo que genero tu molestia 
y trata de hablar asertivamente 
con la otra persona para resolver el 
conflicto. 
Ve el conflicto como una oportunidad 
en vez de sentirte agredido, y verás 
cómo encontrarás soluciones más 
satisfactorias para todos. 
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De repente el tratado comercial se quiere 
renovar rápidamente, muchos piensan que 
el nacionalismo de AMLO, muy parecido al 

de Trump, haría imposible su culminación porque 
existen puntos que no salen a la luz pública 
y son importantes a miles de Pymes, es decir, 
AMLO cedería menos que el equipo de Peña Nieto 
pero aunque el TLC no benefició a las Pymes 
sigue siendo un símbolo de confianza en la 
inversión norteamericana muy importante para 
la estabilidad financiera mexicana a largo plazo.

En todos los noticieros se mencionan los puntos 
que impiden su conclusión, son: la cláusula de 
terminación cada 5 años, el contenido regional 
de la industria automovilística y que las 
controversias sean en tribunales americanos, 
esta última es calificada por muchos como 
ventajista y parcial.

Pero a las Pymes no les interesa la industria 
automotriz como el tema de las compras por 
comercio electrónico que no pagan IVA cuando 
vienen del exterior y que tocan sectores 
industriales tan diversos que han afectado 
a miles de empresas con la importación de 
productos cuyo origen no pagan impuestos 
patronales, ambientales y muchos otros costos 
que representan una competencia desleal y que 
se venden en grandes tiendas nacionales.

Trump, como lo he mencionado en artículos 
anteriores, iba enfrentarse con China por ser la 
causa de la desaparición de miles de industrias 
en su país, porque si bien se queja de los bajos 
salarios de México en China se queja de los 
subsidios, violación a propiedad intelectual, 
salarios y otros puntos que causan esos precios 
bajos.

Otro tema, Estados Unidos quiere que México suba 
los salarios, pero es imposible con la importación 
de productos asiáticos y las prestaciones 
laborales a cargo de las empresas mismas que 
en Estados Unidos y Canadá no tienen. En México 
el 57% de los empleos son informales, les 
expongo los números, 52.5 millones de personas 
trabajan en México y 20 tienen seguro social, es 
decir, 32.5 no tiene ni prestaciones laborales ni 
acceso a la salud, de ahí solo el 20% les pagan 
salario mínimo o sea 6.5 millones, si les suben 
el salario le aumentan los costos a las empresas 
por impuestos a la nómina y prestaciones a 
cargo de estas, eso provoca que los saquen de la 
nómina y les paguen “por fuera”.

El proteccionismo no es la solución, es decir, no 
es favorable que el TLC termine, pero tampoco 
que sea un salvoconducto para la importación 
de mercancías que a todas luces son más 
baratas por las razones expuestas, pero en 
México tampoco podemos producirlas porque 
el gobierno tiene manipulado el mercado para 
unos cuantos empresarios por concesiones y 
sobrerregulaciones.

Otro tema son las compras gubernamentales, 
Estados Unidos quiere que las propias tengan 
preferencias sus industrias locales, punto que 
aplaudo ya que las compras públicas son un 
elemento de dispersión de la riqueza nacional de 
cualquier país.

La economía y productividad es cosa de Pymes 
que son la espina dorsal del empleo y el PIB del 
país, que pena que en los noticieros nacionales 
y los columnistas quieran solucionar en minutos 
los temas macroeconómicos con tipos de 
cambio, precio del petróleo y tasas de interés y 
nadie toque el problema de la microeconomía 
y el mercado concentrado, Trump con todo su 
personalidad si lo entendió.

Es triste, mexicanos van a Belice en la frontera 
a comprar llantas, cemento, medicinas, licor y 
otros productos de México más baratos que en 
nuestro país. La Secretaría de Economía en las 
industrias, Cofepris en medicinas y químicos y 
CNBV en bancos han limitado la competencia a 
pocos y el sobre precio lo pagamos todos los días 
todos los mexicanos.

En México el 
57% de los 

empleos son 
informales

Opinión   

LO QUE SABES DEL TLC
Por Carlos Mena Baduy


